

BAB VI

PENUTUP

A. KESIMPULAN

Dari analisis yang telah dilakukan oleh peneliti, dapat ditarik beberapa kesimpulan sebagai berikut :

1. Pola pemberdayaan ekonomi yang dilakukan oleh Bank Sampah ASRI yaitu dengan cara melibatkan masyarakat dalam mengelola sampah dan menjalankan program-program yang diberikan Bank Sampah. Mulai dari pemilahan sampah, pengumpulan sampah, perhitungan nilai sampah , pengolahan sampah menjadi sebuah kerajinan tangan dan penjualan sampah-sampah ke pengepul. Hasil penjualan tersebut akan diberikan kepada nasabah dengan kesepakatan harga yang sesuai dengan klasifikasi sampah. Dari uraian tersebut dapat diketahui bahwa peran Bank Sampah ASRI yaitu membantu masyarakat untuk mengembangkan potensi yang mereka miliki dan sudah dikatakan berhasil dalam meningkatkan ekonomi nasabah/masyarakatnya walaupun nilainya masih tergolong kecil dan belum signifikan. Akan tetapi, walaupun nilai yang mereka dapatkan masih tergolong kecil, nasabah/masyarakat merasa terbantu dengan adanya Bank Sampah ASRI dengan program-program yang diberikan.
2. Semua pihak yang terlibat dalam Bank Sampah ASRI memperoleh manfaat/keuntungan, baik secara materi maupun spiritual. Hasil

peningkatan dari pemberdayaan ekonomi yang dirasakan oleh nasabah/masyarakat diantaranya :

- a. Peningkatan yang didapatkan nasabah dari program-program yang diberikan oleh Bank Sampah ASRI yaitu meningkatnya pendapatan. Sampah yang dulunya hanya dibuang dan memenuhi tempat sampah, sekarang sudah bisa diolah oleh masyarakat untuk mendapatkan pundi-pundi rupiah. Masyarakat mendapatkan hasil rupiah dari sampah yang mereka setor, mendapat hasil dari bibit-bibit tanaman yang mereka tanam, fasilitas kesehatan, hasil kerajinan daur ulang sampah, dan meningkatnya usaha produktif dengan adanya simpan pinjam syariah, sedangkan Bank Sampah sendiri mendapatkan keuntungan dari hasil selisih sampah yang dijual ke pengepul dan hasil produksi sayur.
- b. Selain manfaat materi yang di dapat, tentunya terdapat pula manfaat spiritual. Dengan adanya Bank Sampah ASRI, partisipasi masyarakat untuk ikut serta dalam kegiatan pun meningkat. Kemudian, lingkungan masyarakat menjadi lebih bersih, sejuk dan indah karena adanya proses belajar masyarakat tentang arti penting manusia sebagai khalifah di muka bumi untuk berinteraksi dengan lingkungan melalui pemeliharaan dan pelestarian lingkungan. Tidak hanya itu saja, tingkat kesehatan masyarakat pun juga meningkat dengan adanya Bank Sampah ASRI.

- c. Peningkatan yang dirasakan nasabah/masyarakat dari segi religiusitas yakni kondisi lingkungan yang terbebas dari sampah dan program siraman rohani yang diberikan oleh Bank Sampah ASRI, dapat menciptakan hati yang tenang dan perasaan damai. Dilihat dari kondisi seperti ini, dapat menambah kekhusyukan dalam melakukan rutinitas ibadah sehari-hari.

B. SARAN

Berdasarkan hasil penelitian, pembahasan dan kesimpulan diatas, penulis memberikan saran-saran sebagai berikut :

1. Berkaitan dengan upaya meningkatkan perekonomian nasabah/masyarakat untuk memberikan pelayanan dan kemudahan, diharapkan Bank Sampah ASRI terus berinovasi dalam mengembangkan produk tabungan seperti tabungan khusus pendidikan, tabungan sosial, tabungan lebaran, dan sebagainya. Bank Sampah ASRI juga dapat memberikan pelayanan seperti pembayaran listrik dan simpan pinjam menggunakan sampah. Diharapkan juga pihak Bank Sampah ASRI membentuk kelompok-kelompok masyarakat dalam pengembangan pelatihan kerajinan tangan dari sampah menjadi barang-barang yang mempunyai nilai guna. Dengan kegiatan tersebut, tingkat ekonomi nasabah/masyarakat dan Bank Sampah ASRI sendiri akan meningkat.
2. Potensi yang dapat digali di Bank Sampah ASRI yang berkaitan dengan program-program pemberdayaan cukup banyak, maka untuk penelitian berikutnya peneliti dapat melakukan penelitian yang lebih spesifik lagi

mengenai program-program yang diberikan, khususnya untuk program simpan pinjam syariah yang menjadi pembeda dari program Bank Sampah ASRI dengan Bank Sampah lain.